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Уважаемые коллеги, милые женщины!

От всей души поздравляю вас с Днем женщин! 
Этот прекрасный праздник стал настоящим сим-

волом весны, когда оживает и расцветает природа, 
зарождаются планы, надежды и мечты. Это день 
торжества красоты и стойкости наших женщин. 

Ваша сила в мудрости и женственности, которые 
вдохновляют мужчин. Вы являетесь источником но-
вой жизни, любви, нежности и доброты.

Сегодня женщина занимает активную жизнен-
ную позицию, успешно продвигается по карьерной 
лестнице, увлекается творчеством, вносит вклад в 
развитие нашей страны.

Желаю вам, дорогие женщины, чтобы рядом с 
вами всегда было крепкое и надежное мужское пле-
чо, мира и достатка в доме, успехов в делах, здоро-
вья вам и вашим близким.

Павел ДРОЗД,  
генеральный директор ГПО «Белэнерго»

С Днем женщин!
Уважаемые коллеги, дорогие женщины!

Примите искренние поздравления с Международ-
ным женским днем – 8 Марта!

Этот замечательный весенний праздник объеди-
няет нас в стремлении выразить огромную призна-
тельность и благодарность нашим милым и дорогим 
женщинам. 

Вы бережно храните семейные традиции, да-
рите радость, доброту и гармонию всем, кто вас 
окружает, умело сочетаете в себе нежность и ум, 
твердость духа и терпеливость, несмотря на каждо-
дневные заботы, излучаете красоту и неотразимое 
обаяние. Ваши любовь, забота и душевное тепло 

меняют нашу жизнь к лучшему, дают уверенность  
в собственных силах.

Наравне с мужчинами вы добиваетесь успе-
хов в профессиональной и общественной 
деятельности, эффективно решаете самые 
сложные задачи, вносите достойный 
вклад в развитие нашей страны.

Пусть осуществляются все ваши меч-
ты и в ваших домах всегда будут мир 
и взаимопонимание. От всей души же-
лаю вам крепкого здоровья, счастья и 
благополучия.

Виктор КАРАНКЕВИЧ,  
министр энергетики Республики Беларусь

Виктор Каранкевич принял участие  
в совещании у главы государства по вопросам 
строительства и эксплуатации БелАЭС
6 марта Президент 
Республики Беларусь 
Александр Лукашенко 
провел совещание по 
вопросам Белорусской 
атомной электростанции.

Глава государства обратил 
внимание на приоритетность 
радиационной безопасности 
и надежность эксплуатации 
атомной станции. «Мы дол-
го обсуждали эти вопросы на 
этапе принятия серьезнейшего 
решения о строительстве стан-
ции, учли весь мировой опыт. 
Здесь используются высочай-
шие технологии. Это достоя-
ние нашего народа. Поэтому 
все вопросы строительства и 
работы атомной станции тре-
буют особого внимания и взве-
шенного подхода», – заявил 
Александр Лукашенко.

Глава государства адресо-
вал участникам совещания 
ряд основных вопросов: как 
обеспечена безопасность, 
выполняются ли все нормы и 
предписания при строитель-
стве и эксплуатации станции. 
Президент также спросил о 
временных перспективах ввода 
второго энергоблока Белорус-

ской АЭС в эксплуатацию, еще 
раз сделав акцент на качестве 
строительства. «Мы ничего не 
скрывали и скрывать не наме-
рены, что были определенные 
недостатки в строительстве 
атомной станции, которые 
очень оперативно устранялись 
нашими и российскими стро-
ителями. Затягивание сроков 
связано с тем, что мы действи-
тельно предъявляем очень вы-
сокие требования к безопасно-

сти. Лучше на полгода – год 
позже, чем где-то чего-то не-
доработать», – сказал бело-
русский лидер.

С момента включения пер-
вый блок БелАЭС выработал 
уже более 12,5 млрд кВт∙ч, 
что позволило заместить свы-
ше 3 млрд м3 газа и сэконо-
мить для страны более $400 
млн.

Как отметил в своем докла-
де министр энергетики Виктор 

Каранкевич, общая строитель-
ная и технологическая готов-
ность второго энергоблока 
составляет около 98%. Ведут-
ся подготовительные работы 
к запуску цепной реакции и 
выводу реакторной установки 
блока на минимально контро-
лируемый уровень – 1% от 
мощности реактора. В апреле 
запланировано первое проб-
ное включение блока в сеть. 
«В апреле-сентябре будут по-

следовательно осуществляться 
работы по освоению мощности 
реакторной установки до но-
минальной с проведением ис-
пытаний в рамках опытно-про-
мышленной эксплуатации. Го-
товность к сдаче АЭС в целом 
в соответствии с программами 
ввода в эксплуатацию прогно-
зируется в октябре 2023 г.», – 
рассказал министр.

По материалам  
president.gov.by
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НОВЫЕ 
НАЗНАЧЕНИЯ

22 февраля в ГПО 
«Белэнерго» под 
руководством первого 
заместителя генерального 
директора – главного 
инженера Юрия ШМАКОВА 
состоялось совещание по 
вопросу создания Учебно-
методического совета 
объединения. 

В совещании приняли уча-
стие представители всех учеб-
ных центров РУП-облэнерго, 
Учебно-тренировочного цен-

тра государственного пред-
приятия «Белорусская АЭС» 
и учреждения образования 
«Минский государственный 
энергетический колледж».

Юрий Анатольевич Шма-
ков обратил внимание, что на 
протяжении многих лет вопрос 
подготовки персонала не те-
ряет своей важности и акту-
альности для энергетической 
отрасли.

В ходе совещания были 
рассмотрены основные цели 
и задачи, определенные про-

ектом Положения об Учеб-
но-методическом совете ГПО 
«Белэнерго», среди которых 
выработка предложений по 
вопросам организации и учеб-
но-методического обеспечения 
реализации образовательных 
программ дополнительного 
образования взрослых в сфе-
ре электроэнергетики, прове-
дение анализа разработанной 
учебно-программной докумен-
тации, учебно-методических 
пособий, изучение и выработка 
рекомендаций по распростра-

нению положительного опыта и 
иные задачи. Кроме того, были 
рассмотрены итоги работы за 
2022 г. организаций, входящих 
в состав ГПО «Белэнерго», 
осуществляющих образова-
тельную деятельность и сотруд-
ничество в сфере образования с 
Электроэнергетическим Сове-
том СНГ, ГК «Росатом». 

В ходе совещания было 
принято решение о создании 
Учебно-методического сове-
та ГПО «Белэнерго», целью 
которого будет координация 
деятельности и совершенство-
вание учебно-методического 
обеспечения дополнительного 
образования взрослых в сфере 
электроэнергетики.

belenergo.by

С 1 марта на должность по-
мощника генерального ди-
ректора РУП «Гомельэнер-
го» назначен Александр Ми-
хайлович Кравченко.

Александр Ми-
хайлович ро-
дился в 1976 г. 
в г. Гомель. В 
1998 г. окончил 
Б е л о р у с с к и й 
государствен-
ный универси-

тет транспорта по специально-
сти «Подвижной состав и тяга 
поездов», в 2012 г. – Государ-
ственный институт повышения 
квалификации и переподготов-
ки кадров в области газоснаб-
жения «ГАЗ-ИНСТИТУТ» по 
специальности «Техническая 
эксплуатация теплоэнергети-
ческих установок и систем те-
плоснабжения».

В Гомельской энергосисте-
ме работает с 2008 г. С 2008 
по 2021 г. работал инженером 
теплотехнической группы, заме-
стителем начальника по тепло-
вым сетям, начальником участ-
ка по обслуживанию и ремонту 
инженерных сетей Жлобинской 
теплоэлектроцентрали филиа-
ла «Жлобинские электрические 
сети» РУП «Гомельэнерго», с 
2021 по 2022 г. – заместителем 
директора по общим вопросам и 
идеологической работе филиа-
ла «Жлобинские электрические 
сети» РУП «Гомельэнерго». 

В энергосистеме будут созданы  
центры кибербезопасности
Об этом на семинаре-
совещании руководителей 
и специалистов ИТ-подраз-
делений Белорусской 
энергосистемы, который 
состоялся 2–3 марта в 
Минске, рассказал первый 
заместитель генерального 
директора ГПО 
«Белэнерго» – главный 
инженер Юрий ШМАКОВ.

«Направление информацион-
ных технологий в энергоси-
стеме развивается достаточно 
давно. Есть серьезные резуль-
таты, но каждый день приносит 
нам что-то новое», – отметил 
он. В частности, на данном 
совещании были проанали-
зированы положения недавно 
подписанного Указа Прези-
дента Республики Беларусь 

№40 «О кибербезопасности» 
от 14 февраля 2023 г., опре-
делены подходы к реализации 
его требований. «Вопрос ин-
формационной безопасности в 
энергетической отрасли рас-
сматривался и обсуждался на 
предыдущих совещаниях, есть 
определенные решения. Но в 
настоящий момент перед нами 
поставлены совершенно новые 

задачи. В частности, в энерго-
системе должны быть созданы 
центры кибербезопасности», 
– отметил Юрий Шмаков. 

В центре внимания айтиш-
ников Белорусской энергоси-
стемы также были такие темы, 
как тиражирование решений 
по автоматизации, разрабо-
танных собственными силами, 
в рамках энергетической от-
расли, развитие Информаци-
онно-аналитической системы 
ГПО «Белэнерго», проблема 
обеспечения импортонезави-
симости и другие.

Светлана ВАЩИЛО

В ГПО «Белэнерго» основан  
Учебно-методический совет

В соответствии с поста-
новлением Министерства 
антимонопольного регу-
лирования и торговли от  
1 марта 2023 г. №17,  уста-
навливается отпускная цена 
на природный газ без НДС 
при расчетной теплоте сго-
рания 7900 ккал/м3 и курсе 
белорусского рубля к рос-
сийскому рублю 3,7835:100 
газоснабжающим органи-
зациям, входящим в состав 
ГПО «Белтопгаз», при 
поставке юрлицам и инди-
видуальным предпринима-

телям при потребленном 
объеме природного газа в 
2022 г. от 600 млн м3, кроме 
юрлиц, ИП, использующих 
природный газ для произ-
водства азотных удобрений. 
Отпускная цена составит 
474,70 белорусских рублей 
за 1000 м3.

Постановление вступает 
в силу после его официаль-
ного опубликования и рас-
пространяет свое действие 
на отношения, возникшие с 
1 марта 2023 г.

minenergo.gov.by

Подписаны межправительственные 
соглашения, определяющие условия 
формирования цены на российский 
газ для Беларуси и наценки  
ОАО «Белтрансгаз» до 2025 г. 
28 февраля в Москве 
состоялась рабочая встреча 
министра энергетики 
Беларуси Виктора 
КАРАНКЕВИЧА и министра 
энергетики России Николая 
ШУЛЬГИНОВА. 

Обсуждены вопросы двусто-
роннего сотрудничества в сфе-

ре энергетики, в том числе ход 
реализации союзных программ 
по формированию объединен-
ных рынков электроэнергии и 
природного газа.

По итогам встречи подпи-
саны протокол о внесении 
изменений в межправитель-
ственное соглашение о поряд-
ке формирования цен (тари-

фов) при поставке природного 
газа в Беларусь и его транс-
портировке по газопроводам, 
расположенным на ее терри-
тории, от 25 ноября 2011 г., 
а также протокол о внесении 
изменений в межправитель-
ственное соглашение об ус-
ловиях купли-продажи акций 
и дальнейшей деятельности 

ОАО «Белтрансгаз» от 25 но-
ября 2011 г. 

Подписанные документы 
окончательно закрепляют до-
говоренности глав государств 
Беларуси и России, достигну-
тые 19 декабря 2022 г., о со-

хранении до 31 декабря 2025 г. 
включительно условий постав-
ки природного газа из Россий-
ской Федерации в Республику 
Беларусь на уровне 2022 г.

По материалам пресс-службы 
 Минэнерго Республики Беларусь

Совмин Беларуси одобрил  
проект протокола к соглашению  
о кредитовании Россией БелАЭС
2 марта Совет Министров 
Республики Беларусь 
одобрил проект протокола 
о внесении изменений в 
межправительственное 
соглашение с Российской 
Федерацией по вопросам 
кредитования строительства 
Белорусской атомной 
электростанции. 

Это предусмотрено постановле-
нием Совета Министров №162 
от 28 февраля 2023 г., которое 
опубликовано на Национальном 
правовом интернет-портале.

«Одобрить проект протокола 
о внесении изменений в согла-
шение между правительством 
Республики Беларусь и прави-
тельством Российской Федера-

ции о предоставлении прави-
тельству Республики Беларусь 
государственного экспортного 
кредита для строительства атом-
ной электростанции на террито-
рии Республики Беларусь от 25 
ноября 2011 г. в качестве основы 
для проведения переговоров», – 
говорится в документе.

Вместе с тем Министер-
ство финансов уполномочено 
на проведение переговоров по 
проекту протокола, при необ-
ходимости разрешено вносить 
в него изменения, не имеющие 
принципиального характера. 
Также министерство уполномо-
чено на подписание протокола 
при достижении договоренно-
стей в пределах одобренного 
проекта.

Постановление предписывает 
временно применять протокол с 
11-го дня после его подписания 
до вступления в силу.

Как сообщалось, протоколом 
будут внесены изменения в бело-
русско-российское соглашение 
от 2011 г. о выделении Росси-
ей кредита в размере $10 млрд 
на строительство Белорусской 
АЭС. Проектом протокола уста-
навливается, что погашение кре-
дита начнется не позднее 1 апре-
ля 2024 г. Кроме того, документ 
фиксирует, что все платежи по 
кредиту будут производиться в 
российских рублях. В настоящее 
время дата начала погашения 
кредита установлена на 1 апре-
ля 2023 г.

БЕЛТА

Установлены 
отпускные цены 
на природный газ 
для некоторых 
организаций
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23 февраля перед началом 
заседания итоговой 
коллегии министр 
энергетики Виктор 
КАРАНКЕВИЧ провел 
брифинг с представителями 
СМИ по итогам работы 
энергокомплекса в 2022 г.  
и задачам на 2023 г. 

ПОТРЕБЛЕНИЕ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

Министр энергетики отме-
тил, что в 2022 г. организации 
энергетического комплекса 
выполнили доведенные пра-
вительством задания и ключе-
вые показатели, потребности 
реального сектора экономики 
и населения в энергоресурсах 
были удовлетворены в востре-
бованных объемах.

– Действующие стимули-
рующие меры, принятые на 
уровне главы государства, 
обеспечили прирост объемов 
электропотребления по ряду 
направлений. Прежде всего, 
это электропотребление насе-
лением для целей отопления 
и горячего водоснабжения. В 
прошлом году этот показатель 
вырос в 1,7 раза по сравнению 
с 2021 г. – с 273 до 475 млн 
кВт∙ч, – поделился данными 
Виктор КАРАНКЕВИЧ. – 
Энергоснабжающими орга-
низациями по согласованию с 
облисполкомами утверждены 
перспективные планы модер-
низации электрических сетей 
до 2025 г. под указанные нуж-
ды – всего 5,7 тыс. км в более 
чем 1,5 тысячах населенных 
пунктах. Указом Президента 
от 14 апреля 2020 г. №127 
определен механизм возмеще-
ния части расходов граждан на 
электроснабжение эксплуа-
тируемого жилищного фонда 

– в 2022 г. на эти цели было 
направлено более 5 млн руб., 
выплаты получили 4,9 тыс. че-
ловек.

Кроме того, дополнитель-
ный объем потребления элек-
троэнергии за отчетный период 
в объеме 131 млн кВт∙ч обе-
спечен энергоемкими произ-
водствами. С 1 января 2020 г. 
для них были введены специ-
альные дифференцирован-
ные тарифы, действующие по 
принципу: чем выше объемы 
потребления, тем ниже стои-
мость электроэнергии.

Положительная динамика 
за прошлый год сложилась и 
по потреблению электроэнер-
гии зарядными станциями для 
электромобилей – этот объем 
вырос в 1,3 раза: с 10,7 до 14,2 
млн кВт∙ч. 

В целом под влиянием 
внешних условий общий объем 

потребления электроэнергии в 
стране в прошлом году по от-
ношению к 2021 г. сократился 
на 4% и составил 38,6 млрд 
кВт∙ч.

ИНВЕСТПРОЕКТЫ

Несмотря на непростую внеш-
нюю ситуацию, в прошлом году 
в отрасли продолжалась си-
стемная работа по реализации 
важнейших инвестиционных 
проектов, обновлению основ-
ных производственных фондов 
организаций энергосистемы, 
модернизации электросетевой 
инфраструктуры. 

За 2022 г. построено и ре-
конструировано 1,7 тыс. км 
линий электропередачи, 200 
км тепловых сетей, модерни-
зированы 20 трансформатор-
ных подстанций класса напря-

жения 35–110 кВ. Введено в 
эксплуатацию около 1 тыс. км 
газопроводов, газифицировано 
природным газом порядка 18 
тыс. квартир и домовладений. 
Потребителям республики по-
ставлено 18,7 млрд м3 природ-
ного газа.

На четырех крупных элек-
тростанциях – Березовской и 
Лукомльской ГРЭС, Новопо-
лоцкой ТЭЦ и ТЭЦ-5 – вы-
полнялись работы по строи-
тельству пиково-резервных 
энергоисточников с установ-
кой высокоманевренного ге-
нерирующего оборудования 
суммарной мощностью 800 
МВт. Ввод в эксплуатацию 
этих объектов запланирован в 
текущем году.

Важнейшим для отрасли 
проектом остается Белорус-
ская атомная электростанция. 
В настоящее время первый 
энергоблок станции работает 
на номинальной мощности, в 
прошлом году на нем прошел 
первый планово-предупреди-
тельный ремонт.

– Очередной плано-
во-предупредительный ре-
монт на первом энергоблоке 
БелАЭС запланирован на 
IV квартал текущего года. В 
рамках ремонтных работ бу-
дет выполнен расширенный 
контроль технологических 
систем, контроль металла 
оборудования реакторного и 
турбинного отделения, реали-
зованы другие мероприятия. 
Будет также проведена оче-
редная перегрузка ядерного 
топлива – оно уже поставлено 
генподрядчиком на площадку 
БелАЭС и прошло входной 
контроль, – ответил министр 
энергетики на вопросы жур-
налистов. – Всего в активной 
зоне реактора энергоблока на-

ходится 163 тепловыделяющие 
сборки со свежим ядерным то-
пливом. Ежегодно требуется 
замена порядка 25% из них. В 
ремонте будут задействованы 
как белорусские организации, 
имеющие соответствующие 
компетенции и необходимый 
опыт, в том числе «Белэнер-
горемналадка», так и россий-
ские.

Во втором полугодии 2023 г. 
планируется ввести в промыш-
ленную эксплуатацию второй 
энергоблок.

Руководитель ведомства 
также рассказал о создании 
РУП «Белорусская организа-
ция по обращению с радиоак-
тивными отходами», которое 
было обусловлено необходи-
мостью формирования в стра-
не системы долговременного 
хранения и захоронения радио- 
активных отходов, образую-
щихся не только на БелАЭС, 
но и в медицине, промышлен-
ности, науке, сельском хо-
зяйстве, других отраслях, где 
используются источники иони-
зирующего излучения.

Предприятие будет осу-
ществлять функции заказчи-
ка по выполнению комплекса 
предпроектных, проектных, 
изыскательских работ, а так-
же сооружению республикан-
ского пункта хранения радио-
активных отходов. На первом 
этапе специалистам предстоит 
изучить мировой опыт и су-
ществующие технологии по 
обращению с РАО, прорабо-
тать возможные варианты по 
размещению площадок под ре-
спубликанский пункт хранения 
радиоактивных отходов, вы-
полнить изыскания и оценку их 
воздействия на окружающую 
среду, провести общественные 
слушания. Затем последуют 
работы по проектированию и 
строительству объекта.

Первую очередь республи-
канского пункта хранения ра-
диоактивных отходов планиру-
ется ввести в эксплуатацию к 
2030 г.

Вероника УЛАСЕВИЧ

АКТУАЛЬНО 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ

9 марта в филиале 
«Минские кабельные 
сети» РУП «Минскэнерго» 
прошел семинар на тему 
«Применение специальной 
одежды, обуви и средств 
защиты от термического 
воздействия электрической 
дуги».

Модераторами семинара вы-
ступили первый заместитель ге-

нерального директора – глав-
ный инженер РУП «Минск- 
энерго» Павел Горудко и на-
чальник управления охраны 
труда, пожарной и промыш-
ленной безопасности ГПО 
«Белэнерго» Владимир Гор-
диенко. В мероприятии также 
приняли участие работники 
служб, курирующие охрану 
труда в организациях объеди-
нения.

Данный семинар продемон-
стрировал заинтересованность 
как со стороны энергоснаб-
жающих организаций ГПО 
«Белэнерго», так и со сторо-
ны производителей в решении 
вопросов обеспечения безо-
пасности электротехнического 
персонала.

Наиболее значимыми во-
просами для обсуждения ста-
ли: гарантийные и эксплуа-
тационные сроки, качество и 
сертификация представленной 
продукции, проведение вход-
ного контроля, актуализация 
СТП «Средства защиты от 
термического воздействия 
электрической дуги. Требова-
ние к выбору и порядок экс-
плуатации средств индивиду-
альной защиты».

С презентациями и доклада-

ми выступили представители 
компаний, занимающихся про-
изводством и продажей средств 
индивидуальной защиты: ООО 
«Безопасность труда», «ПМС 
групп», «Марлен стандарт» и 
«КристалСолюшн». Внима-
нию участников семинара был 

представлен широкий спектр 
спецодежды, обуви и средств 
защиты от термического воз-
действия электрической дуги 
и полная информация о ней, 
включая результаты проведен-
ных испытаний.

belenergo.by

В Минске обсуждали способы 
эффективной защиты персонала 
от термического воздействия 
электрической дуги

Министр энергетики провел  
брифинг с журналистами
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21–22 февраля в Минске 
прошло республиканское 
совещание по вопросам 
подведения итогов 
ремонтной кампании 
электротехнического 
оборудования за 2022 г. и 
реализации планов в 2023 г.

С вступительным словом к 
участникам мероприятия обра-
тился первый заместитель ге-
нерального директора – глав-
ный инженер ГПО «Белэнер-
го» Юрий ШМАКОВ: «Дан-
ное совещание абсолютно 
своевременное. Оно позволит 
обсудить все проблемные во-
просы и сверить часы в части 
мероприятий по повышению 
надежности и эффективности 
эксплуатируемого электро-
оборудования. Без внимания 
также не должна остаться 
профессиональная подготовка 
персонала, который, по сути, 
является фундаментом беспе-
ребойного функционирования 
энергосистемы, и, конечно, 
вопросы укрепления охраны 
труда».

В мероприятии приняли уча-
стие технические руководите-
ли и специалисты ГПО «Бел-
энерго», заместители главных 
инженеров РУП-облэнерго и 
РУП «Белорусская АЭС», на-
чальники служб эксплуатации и 
ремонта электрооборудования 
данных предприятий. Моде-
ратором совещания выступил 
начальник управления эксплуа-
тации электротехнического обо-
рудования (УЭЭО) ГПО «Бел- 
энерго» Вадим ПЕТКЕВИЧ.

ИТОГИ РЕМОНТНОЙ 
КАМПАНИИ

Первый день совещания про-

шел на базе ОАО «Белэнер-
горемналадка». Участники 
мероприятия ознакомились с 
производственными базами 
филиала «Белэлектроремонт» 
и цеха наладки электротехни-
ческого оборудования филиа-
ла «Инженерный центр» ОАО 
«Белэнергоремналадка». В 
частности, гостям подробно 
рассказали о реализации пла-
на модернизации производ-
ственного участка по ремонту 
электрических машин филиала 
«Белэлектроремонт». В цехе 
наладки электротехнического 
оборудования коллегам пред-
ставили опытную и серийную 
электротехническую продук-
цию, которую разрабатывает 
и изготавливает данный цех.

Заместитель главного ин-
женера ГПО «Белэнерго» 
Валерий ПОРШНЕВ в своем 
приветственном слове обозна-
чил темы, требующие обсуж-
дения и совместного решения: 
«Нам необходимо коллегиаль-
но выработать подход в части 
продления срока службы элек-
тротехнического оборудования 
со сверхнормативным сроком 
эксплуатации, так как элек-
тротехническое оборудование 
целого ряда электростанций и 
подстанций класса напряже-
ния 35 кВ и выше полностью 
самортизировано».

В рамках совещания об-
суждались вопросы ремонт-
ной кампании 2022 г., и планы 
ее реализации на 2023 г. По 
словам Вадима Петкевича, ре-
монтный фонд в прошлом году 
был освоен на 99%, при этом 
хозспособом было выполнено 
47% работ и 53% – подряд-
ным. Основную долю – 43% 
ремонтного фонда – составили 
мероприятия по повышению 
надежности (ОАО «БЭРН» 

освоил 35% подрядных работ).
«Всего РУП-облэнерго 

было выполнено 11 капиталь-
ных ремонтов генераторов, 8 
капитальных ремонтов сило-
вых трансформаторов, 10 ка-
питальных ремонтов выклю-
чателей 220–330 кВ, находя-
щихся в ведении диспетчерской 
службы ГПО «Белэнерго», а 
также 169 комплексных капи-
тальных ремонтов подстанций 
35–110 кВ. В планах на 2023 г.  
выполнение 22 капитальных 
ремонтов генераторов, 6 ка-
питальных ремонтов силовых 
трансформаторов, 17 капи-
тальных ремонтов выключате-
лей 220–330 кВ, находящихся 
в ведении диспетчерской служ-
бы ГПО «Белэнерго», а также 
152 комплексных капитальных 
ремонта подстанций 35–110 
кВ», – сообщил ведущий ин-
женер УЭЭО ГПО «Белэнер-
го» Александр БУЧИК.

Согласно докладам руково-
дителей служб эксплуатации и 
ремонта электротехнического 
оборудования РУП-облэнерго, 
ремонтная кампания по элек-
тротехническому оборудова-
нию за 2022 г. была проведена 
в соответствии со сроками, 
установленными графиками. 
Большое внимание было уде-
лено первому планово-преду-
предительному ремонту (ППР) 
энергоблока ст. №1 Белорус-
ской АЭС, который выпол-
нялся в том числе и специа-
листами ОАО «Белэнергорем-
наладка». Общая суммарная 
мощность трансформаторного 
оборудования, на котором вы-
полнялись регламентные ре-
монтные работы в этот период, 
составила порядка 1900 МВА. 
На энергоблоке №1 проведен 
средний ремонт на более чем 
280 шкафах 19 секций КРУ 

10 кВ. В текущем году плани-
руется второй ППР блока ст. 
№1 атомной электростанции. 
Представители филиала «Бел-
электроремонт» ОАО «Бел-
энергоремналадка» выразили 
готовность к выполнению дан-
ного ремонта и уверенность в 
положительном результате.

Наиболее острые вопросы 
касались переноса сроков ре-
монта электрооборудования, 
которые увеличились по ряду 
объективных причин, основная 
из которых – политическая 
ситуация, связанная с вводом 
санкций в отношении Респу-
блики Беларусь (урегулирова-
ние вопросов оплаты и достав-
ки отремонтированного обору-
дования, запрет на предостав-
ление технической поддержки, 
длительность закупки узлов и 
деталей ремонтируемого обо-
рудования). Несмотря на это 
со стороны РУП-облэнерго и 
ОАО «Белэнергоремналадка» 
предпринимались меры, позво-
лившие решить все задачи по 
вводу его в работу.

Поднимался также во-
прос загрузки персонала ОАО 
«Белэнергоремналадка» в меж- 
ремонтный период. В частно-
сти, поступило предложение 
о проработке вопроса заклю-
чения годовых договоров на 
ремонт основного и вспомога-
тельного электротехнического 
оборудования.

Кроме того, на совещании 
был рассмотрен и обсужден 
уникальный опыт в области 
реверсивного реинжиниринга 
узлов и механизмов с помо-
щью высокоточного 3D-ска-
нера, который был применен 
в разработке конструкторской 
документации муфты привода 
генератора гидротурбины ст. 
№2 филиала «Гродненские 

электрические сети» РУП 
«Гродноэнерго».

ВОПРОСЫ 
ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ВЫКЛЮЧАТЕЛЕЙ

На второй день совещания, 
проходившего в ГПО «Бел-
энерго», начали с обсуждения 
вопросов продления сроков 
эксплуатации электротехни-
ческого оборудования. В итоге 
было принято решение о соз-
дании комиссий в филиалах 
РУП-облэнерго, которые будут 
анализировать выполненные 
ремонты, проведенные испы-
тания и измерения, результаты 
технического диагностирова-
ния, режимы работы и на ос-
новании данных мероприятий 
принимать решение о продле-
нии срока службы электрообо-
рудования со сверхнорматив-
ным сроком эксплуатации.

Еще одной актуальной те-
мой стало диагностирование 
и техническое обслуживание 
элегазовых выключателей со 
сверхнормативным сроком 
эксплуатации. На данный мо-
мент в энергосистеме находит-
ся почти 1900 элегазовых вы-
ключателей различного класса 
напряжения, и ежегодно их ко-
личество возрастает в среднем 
на 80–100 единиц.

Начальник службы эксплуа-
тации и ремонта электрообору-
дования РУП «Гродноэнерго» 
Иван АМЕЛЬЯНЧИК пред-
ставил один из способов об-
наружения скрытых дефектов 
контактной группы и дугогаси-
тельной камеры выключателей. 
Это метод рентгенографии, ко-
торый позволяет на ранней ста-
дии развития дефекта выявить 
серьезность повреждений, к 
которым можно отнести нали-
чие наплывов и явных следов 
гашения дуги, излом ламелей 
на контактах и иные. «В чис-
ле первого элегазового обо-
рудования, установленного на 
энергообъектах РУП «Гродно-
энерго», были элегазовые ком-
мутационные аппараты (ЭГВ). 
Как показал многолетний опыт 
эксплуатации, данное совре-
менное оборудование является 
надежным как в аварийных, так 
и в нормальных ситуациях на 
объектах энергосистемы. Од-
нако даже ЭГВ, пришедшее на 
замену морально и физически 
изношенным воздушным и раз-
личного типа масляным комму-
тационным аппаратам, требуют 
за собой должного и своевре-

Совещание по ремонту 
электрооборудования: 
умение решать 
проблемы сообща
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9–10 февраля на базе филиала «Агроэнерго 
Зеленевичи» РУП «Брестэнерго» прошел выездной 
семинар-совещание, на котором подводились итоги 
работы сельскохозяйственных филиалов за 2022 г. 
и изучались передовые технологии по развитию 
сельскохозяйственного производства.

В мероприятии приняли участие заместитель генерально-
го директора ГПО «Белэнерго» Александр Торч, началь-
ник управления МТР и производственной инфраструкту-
ры ГПО «Белэнерго» Наталья Николаенко, заместители 
генеральных директоров, курирующие вопросы деятель-
ности сельскохозяйственных структурных подразделений, 
а также руководители агрофилиалов РУП-облэнерго.

Следует отметить, что в состав энергоснабжающих 
организаций объединения входит 8 многопрофильных 
сельскохозяйственных филиалов, находящихся на само-
стоятельном балансе, с численностью работающих около 
1,8 тыс. человек. Хозяйства занимаются животновод-
ством, производством молока и мяса, растениеводством, 
а два филиала специализируются на производстве овощей 
закрытого и открытого грунта.

Площадь сельхозугодий агрофилиалов на начало года 
составила почти 39 тыс. га. За прошлый год валовый 
сбор зерновых и зернобобовых составил более 55 тыс. т 
при урожайности 43,5 ц/га. Было произведено 7,3 тыс. т 
овощей защищенного грунта при урожайности 53,4 кг/м2. 
Заготовлено 72,8 тыс. т травяных кормов.

Возросли и показатели по крупному рогатому скоту: его 
численность увеличилась на 730 голов и составила прак-
тически 29,9 тыс. голов. Самые высокие среднесуточные 
привесы крупного рогатого скота получены в филиалах 
Агрофирма «Лебедево» РУП «Минскэнерго» и «Агро-
фирма «Старый Дворец» РУП «Гродноэнерго».

В 2022 г. в сельхозфилиалах РУП-облэнерго произве-
дено 73,4 тыс. т молока. Продуктивность дойного стада 
увеличилась на 545 кг и составила 7810 кг. Лучшие по-
казатели по производству молока обеспечили филиалы 
Агрофирма «Лебедево» РУП «Минскэнерго», «Вендо-
рож» РУП «Могилевэнерго» и «Агроэнерго Зеленевичи» 
РУП «Брестэнерго».

На семинаре-совещании обсуждались планы дальней-
шего развития, подготовка к весенней посевной кампа-
нии, а также были обозначены задачи на ближайшую 
перспективу.

Во второй день семинара участники ознакомились с 
презентациями по технологии точного земледелия и со-
временным техническим решениям в сельском хозяйстве, 
информацией о высокопродуктивных посевных материа-
лах и современных средствах защиты растений.

Приглашенные специалисты продемонстрировали воз-
можности систем автоматического управления, которы-
ми можно доукомплектовать имеющуюся в хозяйствах 
технику. Данные возможности позволят осуществлять 
мониторинг урожайности, оптимизировать процессы сева, 
внесения удобрений. 
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Подведены итоги 
работы сельско-
хозяйственных 
филиалов 
организаций  
ГПО «Белэнерго»

менного ухода, регламентных 
профилактических работ и со-
временной диагностики оста-
точного ресурса», – отметил 
Иван Амельянчик.

Ведущий инженер УЭЭО 
ГПО «Белэнерго» Влади-
мир ШИРКОВЕЦ акценти-
ровал внимание на решении 
проблемных вопросов отно-
сительно эксплуатации мало-
масляных выключателей ВМТ 
110 кВ: «Данный тип выклю-
чателей в энергосистеме экс-
плуатируется не один десяток 
лет, и заводской (25 лет) срок 
эксплуатации 79% из них пре-
вышен. Количество отказов в 
работе данного оборудования 
выше, чем у других типов вы-
ключателей класса напряже-
ния 110 кВ из-за разрушения 
фарфоровых покрышек».

Начальник электротехниче-
ской службы РУП «Могилев- 
энерго» Даниил СЕКЕРКО в 
свою очередь отметил, что при 
безусловном выполнении Цир-
куляра Ц-01-2015 (Э) с при-
менением ультразвукового не-
разрушающего контроля воз-
можно повысить надежность и 
безотказность работы выклю-
чателей типа ВМТ благодаря 
выявлению скрытых дефектов 
фарфоровых покрышек.

По данной теме с докладом 
также выступил начальник 
службы эксплуатации и ре-
монта электрооборудования 
РУП «Гомельэнерго» Максим 
ШУПАЕВ. 

Сравнительный анализ за-
трат на ремонт и эксплуата-
цию воздушных выключателей 
РУП «Гомельэнерго» пока-
зал, что финансовые затраты 
на выполнение среднего (один 
раз в 4 года) и капитального 
(один раз в 8 лет) ремонта со-
ставляет примерно 80% сто-
имости нового выключателя. 
Также были показаны затраты 
на выполнение дорогостояще-
го ремонта и на эксплуатацию 
компрессорного хозяйства. Из 
доклада вывод очевиден – не-
обходима замена воздушных 
выключателей на элегазовые.

МНЕНИЕ УЧАСТНИКОВ

Заместитель главного инже-
нера по электротехническому 
обеспечению АЭС РУП «Бе-
лорусская АЭС» Михаил ШЕ-
ВАЛДИН: «Мы не только под-
вели итоги ремонтной кампа-
нии 2022 г., но и наметили пла-
ны на будущее, а также смогли 

познакомиться с передовыми и 
положительными практиками, 
которые применяются наши-
ми же коллегами, поделиться 
своими наработками. Инте-
ресным был обмен опытом в 
части имеющихся проблемных 
вопросов и направлений их 
решения. Например, активное 
обсуждение вызвал вопрос ди-
агностики и продления ресурса 
элегазового электротехниче-
ского оборудования со сроком 
эксплуатации свыше 25 лет. 
В ходе общения были выска-
заны предложения по новым 
подходам к его обслуживанию, 
которые будут дополнительно 
проанализированы специали-
стами энергосистемы. Также 
было интересно посетить базу 
ОАО «Белэнергоремналад-
ка», одного из ключевых под-
рядчиков Белорусской АЭС, 
оценить их потенциал и про-
изводственные мощности. В 
целом мы остались довольны 
организацией и проведением 
совещания и надеемся, что они 
и далее будут проводиться на 
регулярной основе», – рас-
сказал Михаил Андреевич.

По словам начальника 
службы эксплуатации и ре-
монта электрооборудования 
РУП «Гродноэнерго» Ивана 
АМЕЛЬЯНЧИКА, правиль-
ный тон всему мероприятию 
задала экскурсия по музею 
ОАО «Белэнергоремналад-
ка»: «Музей помог увидеть 
масштаб сделанного за десят-
ки лет одной организацией. 
Думаю, это однозначно пре-
имущество для эксплуатиру-
ющих организаций – иметь 
в составе ГПО «Белэнерго» 
специализированные ремонт-
но-наладочные организации, 
такие как «Белэнергорем-
наладка», с квалифициро-
ванным и опытным персона-
лом, богатой нормативной и 
ремонтной документацией, 
оборудованием, современ-
ными ремонтными базами и 
различного рода приспосо-
блениями, необходимыми для 
качественных ремонтно-вос-
становительных работ. Что 
касается самого совещания, 
то в первую очередь, послу-
шав коллег и опираясь на 
опыт РУП «Гродноэнерго», я 
отметил следующее: несмотря 
на все трудности, РУП-обл- 
энерго совместно с ремонт-
ными организациями, в том 
числе и ОАО «Белэнергорем-
наладка», смогли найти точки 
соприкосновения и выход из 

сложных ситуаций, работая 
как один цельный организм».

Начальник службы экс-
плуатации ремонта электро-
оборудования РУП «Гомель- 
энерго» Максим ШУПАЕВ 
уверен, что данное совеща-
ние – важное мероприятие 
с точки зрения координации 
дальнейшей работы и обмена 
опытом между специалистами 
в области электротехническо-
го оборудования. «За два дня 
мы успели предметно рассмо-
треть все волнующие нас во-
просы. Один из таких – диа-
гностика элегазовых выклю-
чателей со сверхнормативным 
сроком службы. Движение в 
сторону малообслуживаемо-
го оборудования в РУП-обл- 
энерго шло неравномерно, 
поэтому и необходимость их 
диагностирования в регионах 
назревает постепенно. Основ-
ными докладчиками по данной 
теме выступили коллеги из 
Гродненской энергосистемы, 
где элегазовые выключатели 
стали применяться одними из 
первых в Белорусской энер-
госистеме. Мы в этом во-
просе идем практически вро-
вень с РУП «Гродноэнерго». 
В 2003–2005 гг. в филиале 
«Гомельские электрические 
сети» на ПС 330 кВ «Гомель» 
были установлены первые в 
Гомельской энергосистеме 
элегазовые выключатели на-
пряжением 110 кВ. В про-
шлом году мы провели рент-
геноскопию данных выключа-
телей, о чем также рассказали 
на совещании. В 2022 г. энер-
гетики столкнулись с тем, что 
многие зарубежные компании 
электротехнического профи-
ля, проводившие диагности-
ческие исследования элега-
зовых выключателей, ушли с 
белорусского рынка. В ходе 
обмена мнениями были пред-
ложены различные меры для 
решения данной проблемы. 
Скажу только, что РУП-обл- 
энерго хотели бы опереться 
в этом вопросе на специали-
зированную организацию. В 
целом, уверен, что собираться 
вместе для подведения итогов 
годовой ремонтной кампании 
и определения ориентиров на 
будущий год – полезно. Более 
того, мы хотим перенять эту 
практику. Думаю, что в марте 
этого года мы проведем такое 
же совещание у себя в РУП 
«Гомель энерго» на уровне 
филиалов».

Светлана ВАЩИЛО
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28 февраля в Минске 
прошел V пленум  
Профсоюза Белэнерготопгаз, 
в котором приняли участие 
более 60 делегатов.

На пленум были приглашены 
почетные гости – заместитель 
министра энергетики Респу-
блики Беларусь Сергей Ре-
ентович, генеральный дирек-
тор ГПО «Белэнерго» Павел 
Дрозд, генеральный директор 
ГПО «Белтопгаз» Алексей 
Кушнаренко, заместитель на-
чальника главного управления 
организационной и кадровой 
работы аппарата Совета ФПБ 
Елена Кечко.

Обращаясь с приветстви-
ем к присутствующим, Сер-
гей РЕЕНТОВИЧ отметил 
социальную направленность 
проводимой политики Мини-
стерства энергетики и при-
звал профсоюз к реализации 
поставленных главой госу-
дарства задач на предстоящий 
период.

Д е й с т в и е  Та р и ф н о г о 
соглашения между Ми-
н и с т е р с т в о м  э н е р г е т и -
ки Республики Беларусь, 
ГПО «Белэнерго» и проф- 
союзом распространяется на 
24 организации, входящие в 
систему Министерства энер-
гетики. В мае прошлого года 
продлено действие Тарифного 
соглашения до 2025 г. с сохра-
нением всех льгот и гарантий.

– Необходимо отметить, 
что республиканским комите-

том совместно с организаци-
онными структурами Профсо-
юза Белэнерготопгаз ведется 
целенаправленная работа по 
сохранению и увеличению чис-
ленности членов профсоюза, 
– подчеркнул председатель 
Республиканского комитета 
Профсоюза Белэнерготопгаз 
Игорь ЖУР. – Вновь создано 
24 первичные профсоюзные 
организации и 5 находились 
на регистрации. Численность 
в сравнении с предыдущим го-
дом увеличилась на 92 челове-
ка, и по состоянию на 1 янва-

ря 2023 г. общая численность 
членов профсоюза составила 
138 692 человека.

Основные вопросы, кото-
рыми занимался профсоюз 
в прошлом году, коснулись 
выполнения постановлений 
Федерации профсоюзов Бе-
ларуси, Республиканского 
комитета отраслевого проф- 
союза, также на заседани-
ях рассматривались норма-
тивные акты Министерства 
энергетики, ГПО «Белэнер-
го», ГПО «Белтопгаз», РУП 
«Госэнергогазнадзор». Осо-

бое внимание профсоюз уде-
лял Директиве №1, вопросам 
производственного травма-
тизма, охраны труда, улучше-
ния условий труда, своевре-
менной выплаты заработной 
платы, неполной занятости, 
работе с кадрами, реализации 
государственной молодежной 
политики, оказанию матери-
альной помощи членам про-
фсоюза в тяжелых жизненных 
ситуациях, а также оздоровле-
нию и санаторно-курортному 
лечению членов профсоюза 
и их семей, работе с ветера-
нами, оказанию спонсорской 
помощи и многим другим на-
правлениям работы.

– Заработная плата работ-
никам организаций, входящих 
в состав ГПО «Белэнерго» и 
ГПО «Белтопгаз», выплачи-
валась своевременно, в сроки 
согласно условиям коллектив-
ных договоров организаций, – 
отметил Игорь Жур. – Плюс 
ко всему, работникам про-
изводились дополнительные 
выплаты, индексация зара-
ботной платы, премирование.

Реальная заработная пла-
та в 2022 г. по ГПО «Бел- 
энерго» и ГПО «Белтопгаз» 
составила 100,3%.

Возмещалась стоимость 
путевок работникам, их не-
совершеннолетним детям и 
членам семьи на лечение и 
оздоровление в ведомствен-
ных санаторно-оздоровитель-
ных подразделениях, а также 
детям работников в оздоро-

вительных лагерях, распо-
ложенных в Беларуси. Всего 
за 2022 г. оздоровилось 6385 
детей работников, или 18,5% 
от их общего количества, и 
6931 работник, или 11,5% от 
общего количества работаю-
щих (учитывая оздоровления с 
использованием средств про-
фкомов эта цифра составляет 
более 20%).

3308 общественных ин-
спекторов осуществляли кон-
троль за охраной труда в орга-
низациях отрасли.

Среди задач профсоюза 
в текущем году – работа по 
обеспечению массовости член-
ства работников в профсоюзе, 
защита социально-трудовых 
прав и представительства ра-
ботников, обеспечение заня-
тости, достойной заработной 
платы всех категорий работни-
ков и безопасных условий тру-
да, а также содействие укре-
плению здоровья работников 
и их семей, осуществление мер 
по защите трудовых и социаль-
но-экономических прав и ин-
тересов молодежи и другие не 
менее насущные вопросы.

«Главой государства по-
ставлена задача – сработать 
не хуже, чем в 2022 г. И проф- 
союзов это также касается. 
Выполнение Директивы №1, 
постоянная работа по не-
допущению коррупционных 
проявлений, работа с кадра-
ми и формирование резерва 
– до нашей отрасли доведены 
очень напряженные задания, 
и их реализация позволит 
добиться выполнения всех 
соглашений, закрепленных 
в Тарифных соглашениях и 
Коллективных договорах», – 
подытожил Игорь Жур.

Вероника УЛАСЕВИЧ

9–10 февраля в Сочи АО 
«Системный оператор 
Единой энергетической 
системы» провел 
третью общеотраслевую 
специализированную 
конференцию «CIM 
в России и мире», 
посвященную унификации 
информационного обмена в 
электроэнергетике.

В конференции приняли уча-
стие представители крупней-
ших генерирующих, сетевых, 
инжиниринговых компаний и 
профильных профессиональ-
ных ассоциаций Российской 
Федерации, а также специа-
листы из Армении, Беларуси, 
Казахстана, Кыргызстана и 
Таджикистана.

От белорусской стороны 
в конференции приняли уча-
стие представители аппарата 
управления ГПО «Белэнерго» 
под руководством заместите-
ля генерального директора по 
оперативной работе – главного 
диспетчера Дениса Ковалева, 
представители РУП «Гродно- 
энерго» и РУП «Брестэнерго».

Под общей информаци-
онной моделью (Common 
Information Model – CIM) 
понимается стандартизован-
ная модель информационного 
взаимодействия предприятий 
электроэнергетики, предо-
ставляющая возможность эф-
фективной интеграции разно-
родных автоматизированных 
систем и обеспечивающая 
унифицированный способ 
управления энергообъектами 
вне зависимости от их назна-
чения и производителя обору-
дования.

«Развитие информацион-
ных технологий привело к вне-
дрению на предприятиях элек-
троэнергетики большого ко-
личества автоматизированных 
систем, предназначенных, как 
правило, для решения только 
одной конкретной технологи-
ческой задачи. Большинство 
таких систем имеют свою соб-
ственную информационную 
модель энергетической систе-
мы или ее части и, как правило, 
собственный формат хранения 
данных. При этом взаимная 
конвертация информационных 

моделей разных автоматизиро-
ванных систем реализовывает-
ся точечно и частично. Таким 
образом, несмотря на то что 
информационные модели раз-
ных систем содержат данные 
об одном и том же оборудова-
нии, информационный обмен 
между ними затруднителен. 
Проблемы, проявляющиеся 
в процессе взаимодействия и 
обмена технологической ин-
формацией, и стали предпо-
сылками создания общей ин-
формационной модели (CIM) 
и унифицированного формата 
информационного обмена.

Использование CIM в элек-
троэнергетике предоставляет 
возможность эффективной 
интеграции разнородных ав-
томатизированных систем 
и обеспечивает унифициро-
ванный способ управления 
энергетическими объектами 
вне зависимости от их техно-
логических, функциональных 
особенностей и производите-
ля этих автоматизированных 
систем. Формат информаци-
онного обмена на базе CIM 
закреплен в стандартах Меж-

дународной электротехниче-
ской комиссии МЭК 61970 и 
МЭК 61968.  Создание уни-
версальной информационной 
среды – один из важнейших 
технологических трендов в 
электроэнергетике, соответ-
ствующий задачам цифровой 
трансформации отрасли. Ис-
пользование CIM и выработка 
на ее основе общепонятного 
«языка технологического об-
щения» позволяет создать 
единую доверенную цифровую 
среду для передачи техноло-
гических сведений, упорядо-
чить информационные потоки 
между предприятиями отрас-
ли, обеспечить высокое каче-
ство используемых данных», 
– пояснил заместитель гене-
рального директора по опе-
ративной работе – главный 
диспетчер Денис Ковалев.

Переходу на качествен-
но новый уровень оператив-
но-диспетчерского управления 
энергосистемой и была по-
священа конференция «CIM 
в России и мире». На конфе-
ренции обсуждались вопросы 
стандартизации информацион-

ного обмена в электроэнерге-
тике, в том числе инициативы 
Системного оператора как ос-
новного центра компетенций 
по внедрению CIM в России в 
части совершенствования нор-
мативно-правового фундамен-
та в этой сфере. Были пред-
ставлены лучшие практики 
внедрения технологий на базе 
CIM для решения актуальных 
задач оперативно-диспетчер-
ского управления, рассмо-
трены основные направления 
развития базисных профилей 
информационной модели элек-
троэнергетики, представлены 
промежуточные итоги дея-
тельности, связанной с актив-
но ведущейся разработкой в 
Российской Федерации стан-
дартов в сфере информацион-
ного обмена. Особое внимание 
было уделено созданию пер-
спективных информационных 
и расчетных моделей, которые 
лягут в основу расчетов пер-
спективных электрических 
режимов и поспособствуют 
дальнейшему развитию энер-
госистемы в целом.

Светлана ВАЩИЛО

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

ПРОФСОЮЗ

Делегация белорусских энергетиков приняла участие  
в конференции «CIM в России и мире»

Игорь ЖУР: «На 2023 г. доведены  
очень напряженные задания»
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Людмила Николаевна 
Махнач пришла на работу в 
оперативно-диспетчерскую 
службу филиала «Минские 
кабельные сети»  
РУП «Минскэнерго»  
в далеком 1960 г. в 17 лет  
и проработала там  
44 года. За это время она 
успела освоить тонкости 
диспетчерской службы, 
поработать в группе 
режимов и приложить руку 
к автоматизации системы 
расчетов электрических 
сетей. 

ОГРОМНАЯ МНЕМОСХЕМА

Семь классов школы Людмила 
окончила с отличием. Как она 
говорит, иначе и быть не мог-
ло: мама работала учительни-
цей. В свободное от учебы вре-
мя девочка занималась в Доме 
пионеров: уроки вышивания, 
кружок художественного чте-
ния, а чуть позже и кружок 
электросвязи. Пробовала все.

Людмила хотела учиться в 
школе и дальше, но потянулась 
за подружкой, которая реши-
ла поступать в энергетический 
техникум в Минске. К тому же 
хотелось помочь маме, которая 
одна воспитывала троих детей. 
(Отец был сожжен в Тростен-
це за участие в подполье – 
Прим. ред.)

– Учеба мне давалась легко. 
Мой брат закончил автомеха-
нический техникум, и у него 
был сборник задач по сопрома-
ту. Вот я и тренировалась. По 
этому предмету у меня стояла 
пятерка, остальное казалось 
ерундой, – вспоминает Люд-
мила Николаевна. – У нас в 
группе было всего пять дево-
чек, всегда хватало мужского 
внимания. Это тоже нрави-
лось.

После техникума Люду на-
правили в городские кабель-
ные сети. 17-летней девочкой 
она пришла работать в опера-
тивно-диспетчерскую службу:

– Захожу в кабинет и вижу 
огромную мнемосхему на всю 
стену, кучу приборов, одни 
мужчины вокруг. Было страш-
но, но надо мной сразу взяли 
шефство. Первые четыре ме-
сяца ездила с бригадой элек-
тромонтеров по подстанциям, 
смотрела, как они делали за-
меры, параллельно изучала 
схему. У новичков ее тогда 
спрашивали наизусть. Мы с 
молодыми ребятами садились 
в диспетчерской и соревнова-
лись, кто лучше знает цепоч-
ку. Так лучше запоминалось. 
Осознание того, что более-ме-
нее адаптировалась, пришло 
только спустя пару лет. Потом 
иногда думала, как я раньше 
работала без знаний, – стано-
вилось даже страшно.

Людмила Николаевна при-
знается, что в начале практики 
случалось всякое. То тушуешь-
ся при внезапном отключении – 
не знаешь, что с этим делать, то 
монтера не в то место пошлешь. 
«Детей понасажают», – 
поначалу не раз справедливо 

прилетало Люде. Молодому 
диспетчеру зачастую приходи-
лось командовать мужчинами 
предпенсионного возраста, а 
это не всем нравилось. 

РАБОТА НАПРЯЖЕННАЯ

Шесть лет Людмила Никола-
евна отработала диспетчером, 
параллельно закончила инсти-
тут. 

– Сама по себе работа дис-
петчера очень ответственная и 
напряженная. Можно сказать, 
я несла ответственность за все 
энергоснабжение города. Ко-
нечно, случались спокойные 
периоды, а вот во время ава-
рийных ситуаций или стихии 
был сплошной стресс, – при-
знается Людмила Николаев-
на. – Но зато я в буквальном 
смысле чувствовала себя хо-
зяйкой города. 

После рождения дочери ей 
было неудобно работать по 
сменам, и она попросила пере-
вести ее в группу режимов, где 
стала заниматься непосред-
ственно расчетами потерь, то-
чек разрыва и так далее. Росла 
профессионально, продвига-
лась по карьерной лестнице 
– от инженера по режимам до 
ведущего инженера: «В группе 

режимов мне нравилось ра-
ботать больше. Там надо было 
разбираться, соображать. Гру-
бо говоря, диспетчер делает то, 
что ему предписано, проявляя 
смекалку лишь в аварийной 
ситуации. Инженер группы ре-
жимов, наоборот, все расчеты 
производит сам и пишет режим 
– что и куда перевести, каким 
образом, что делать диспетче-
ру в той или иной ситуации». 

Самыми тяжелыми годами 
были 90-е, когда не хватало ни 
мощностей, ни средств для их 
развития. Приходилось изы-
скивать внутренние резервы, 
к примеру, находить возмож-
ности подключения новых по-
требителей. Это сейчас много 
подстанций, а тогда решить 
этот вопрос было непросто. 
Кабельные сети создавались с 
нуля на глазах Людмилы Ни-
колаевны и, можно сказать, с 
ее участием.

Больше всего женщина 
гордится тем, что ей удалось 
внедрить автоматизирован-
ную программу расчета сетей, 
которая работает до сих пор и 
значительно облегчает рабо-
ту оперативно-диспетчерской 
службы. Данная программа 
содержит все сведения о сети: 
если потребитель делает пе-

реключение, то специалист 
видит, в каком состоянии сеть, 
какие идут нагрузки, какое пи-
тание у потребителей разных 
категорий. 

– Программой я занима-
лась в свободное время. Это 
мое детище. Помню, как мы с 
коллегами прописывали, ка-
кую информацию обязательно 
нужно туда заложить. Работа 
велась постепенно, на протя-
жении нескольких лет. Мой 
начальник ходил и бухтел под 
руку: «Чем бы дитя не теши-
лось…» А я договорилась с 
программистом, нашим бри-
гадиром, взяла – и сделала. То 
есть если раньше нам нужно 
было делать перфокарту и ука-
зывать все разрывы от начала 

до конца, то программа по-
зволила автоматизировать все 
процессы, сейчас все готовые 
решения для диспетчеров уже 
есть.

«МОЕ МЕСТО ЗДЕСЬ,  
В ГОРСЕТЯХ» 

Людмила Николаевна призна-
ется, что она всегда по жизни 
занималась тем, чем хотела. 
В свое время ее приглашали 
на работу в РУП «Минэнер-
го» заниматься тепловыми 
потерями, звали начальником 
службы в «Энергосбыт». «Я 
всегда знала: мое место здесь, 
в горсетях, – признается жен-
щина. – А деньги меня никогда 
не прельщали, всегда я укла-
дывалась в свою зарплату».

Кабельным сетям она по-
святила весь трудовой стаж, а 
на пенсию вышла в возрасте 
64 лет в 2004 г.

– Ушла на пенсию, потому 
что все вопросы на работе уже 
были улажены. А вот на даче 
дел хватало. Никто до послед-
него не верил, что я ухожу. Уже 
на пенсии еду однажды в элек-
тричке и думаю: «Этот район 
сидит на одном кабеле, и то ре-
зервном, не дай бог что случит-
ся – все, станут». Долго еще 
потом сердце болело за сети, 
переживала. А потом улеглось.

Женщина признается, что 
была трудоголиком, горсети 
для нее всегда оставались на 
первом месте. Так сложилось, 
что и близкий круг сформиро-
вался в энергетической сфе-
ре. Свою любовь встретила 
на работе. Дочка пошла по 
маминым стопам и трудится в 
кабельных сетях в службе ре-
лейной защиты. У сына свой 
интернет-магазин. Людмила 
Николаевна – счастливая ба-
бушка двух внучек, трех внуков 
и одного правнука. 

В свои 80 лет Людмила Ни-
колаевна ведет довольно ак-
тивную жизнь. «Я всегда при 
деле, – чеканит ветеран труда. 
– И вам того же желаю». 

Вероника УЛАСЕВИЧ 
Фото автора

ПРОФЕССИЯ – ЭНЕРГЕТИК 

1. Конструкции кабельные сборные  
(стойки кабельные – СК, длина от 400 до 2500мм, 
консоли кабельные – КК, (КК-110, КК-210,  
КК-410, КК-610), распорка стойки кабельной – 
РСК-61, основание стойки кабельной – ОСК-200) 
изготовлены согласно ТУ BY 190006177/005-2006.

2. Короба кабельные 
типа ККП:
ККП-0,06/0,2-6; ККП-0,06/0,4-6;  
ККП-0,11/0,2-6; ККП-0,11/0,4-6;  
ККП-0,11/0,6-6 изготовлены согласно  
ТУ BY 190006177/007-2007.

3. Короба кабельные типа КПП 
(КПН):
КПП (КПН) – 0,06/0,06-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,1-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,2-3;  
изготовлены согласно ТУ BY 
190006177/008-2009.

220019 г. Минск, п/з «Западная», ул. Монтажников, 37. 
Тел. 506 03 33 (приемная), 506 38 26 (отдел продаж)  
Факс (+37517)212 50 29. www.ecm.by. E-mail: mail@ecm.by

« Б Е Л Э Н Е Р Г О С Т Р О Й  Х О Л Д И Н Г »

ОАО «Электроцентрмонтаж» реализует:• муфты для силовых кабелей
 на напряжение 1;10кВ;
• устройства отпугивания птиц 
УОП-Т, УОП-В;
• щитки учета электроэнергии
выносные ЩУЭВ-У1;
• щитки распределительные 
силовые 
универсальные ЩРСУ-У1;
• крепления полимерные
 универсальные КПУ-У1;
• корпуса щитков 
распределительных 
силовых универсальных;
• таблички информационные 
полимерные;
• бирки полимерные;
• пломбы полимерные;
• наконечники, гильзы 
алюминиевые;
• приборы учета 
электроэнергии.

ФИЛИАЛ «ИНЖЕНЕРНЫЙ 
ЦЕНТР» РУП «ГОМЕЛЬЭНЕРГО»

РЕАЛИЗУЕТ:

МИНИСТЕРСТВО ЭНЕРГЕТИКИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
ГПО «БЕЛЭНЕРГО»

247500, Гомельская область, г. Речица, 1-й переулок Светлогорский, 3.
Тел/факс +375 2340 6-23-93, e-mail: in_center@gomel.energo.net

Людмила МАХНАЧ:

«Чувствовала себя хозяйкой города» 
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1 марта в Минском 
государственном 
энергетическом колледже 
торжественно вручили 
дипломы выпускникам 
отделений «Электрические 
станции», «Тепловые 
электрические станции», 
«Автоматизация 
и управление 
теплоэнергетическими 
процессами».

Поздравить выпускников прие-
хали первый заместитель гене-
рального директора – главный 
инженер ГПО «Белэнерго» 
Юрий Шмаков, генеральные 
директора РУП-облэнерго и 
Государственного предприятия 
«Белэнергострой» – управ-
ляющая компания холдинга», 
председатель Минской об-
ластной организации отрасле-
вого профсоюза Андрей Тиш-
кевич, а также председатель 
Профсоюза Белэнерготоп- 
газ Игорь Жур.

– Время учебы в колледже 
пролетело быстро и незаметно, 
но вместе с тем оставило глу-
бокий след в вашей биографии. 
Желаю вам состояться в про-
фессиональном плане, найти 
себя в жизни и всегда гордить-
ся тем, что вы – выпускники 
Минского государственного 
энергетического колледжа, 
– пожелал выпускникам ди-
ректор колледжа Александр 
НОВИКОВ.

Первый выпуск в колледже –  

тогда еще Минском энергети-
ческом техникуме – состоял-
ся в 1975 г. В этом году, 48-й 
по счету выпуск, дипломы о 
среднем специальном образо-
вании получили 250 юношей и 
девушек. Из них – три обла-
дателя дипломов с отличием: 

Владислав Зыль и Алина Тере-
щенко (выпускники отделения 
«Автоматизация и управление 
теплоэнергетическими про-
цессами»), Владислав Вонсик 
(отделение «Тепловые элек-
трические станции»). Лучшим 
выпускникам колледжа объ-

явлена благодарность ГПО 
«Белэнерго» и вручены гра-
моты Белорусского професси-
онального союза работников 
энергетики газовой и топлив-
ной промышленности.

Виновников торжества также 
поздравил Юрий ШМАКОВ, 

который отметил, что на про-
тяжении уже более 50 лет 
бывший техникум, а сегодня 
энергетический колледж вы-
пускает для энергокомплекса 
страны ценных и высококласс-
ных специалистов. Он выразил 
признательность всем препо-
давателям, которым надо было 
не только дать базовые знания 
об электричестве, научить без-
опасному с ним обращению, 
познакомить с процессом про-
изводства и передачи тепловой 
энергии, но и привить любовь 
к нашей стране. Он пожелал 
выпускникам на первом своем 
рабочем месте в полной мере 
применить свои знания и от-
точить практические навыки, 
адаптироваться в коллективах 
и, конечно же, вырасти до ру-
ководителей энергетической 
отрасли нашей страны.

С напутствиями и пожела-
ниями к ребятам обратились и 
руководители областных энер-
госистем. Они приветствовали 
молодых людей словами: «До-
бро пожаловать в сплоченную 
энергетическую семью!»

Достижения намеченных 
целей и доброго пути выпуск-
никам пожелали их препода-
ватели и родители.

В свою очередь, виновники 
торжества поблагодарили го-
стей за теплые слова, а пре-
подавателей за полученные 
знания, профессионализм, му-
дрость и терпение.

Вероника УЛАСЕВИЧ
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АРХИВ НОМЕРОВ

Проводимый второй год 
подряд конкурс «100 
идей «Гродноэнерго» 
стал площадкой для 
новаторских решений 
и ориентированных на 
практическое внедрение 
идей.

Принять участие в конкур-
се могли все работники РУП 
«Гродноэнерго», в том числе и 
неработающие пенсионеры, а 
темы для проектов в этом году 
охватывали широкую сферу 
направлений в энергетике. 

Разработки были представле-
ны по таким направлениям, 
как технологические и техни-
ческие процессы производства 
и транспортировки электри-
ческой и тепловой энергии, 
возобновляемая и альтерна-
тивная энергетика, 
совершенствование 
бизнес-процессов и 
управления персона-
лом на предприятии, 
улучшение условий 
труда и отдыха ра-
ботников, благоу-
стройство объектов 
и территорий, спор-
тивной, досуговой 
деятельности и здо-
рового образа жизни. 
Кроме этого, предла-
гались инновацион-
ные проекты в сфере 
энергетики и проекты 
в сфере информаци-
онно-коммуникаци-

онных технологий. Как было 
отмечено в РУП «Гродноэнер-
го», главная цель конкурса 
заключается в том, чтобы от-
крывать талантливых специа-
листов, мотивировать их и вне-
дрять перспективные проекты  

для развития энергосистемы.
Лучшими по результа-

там конкурса были отмечены 
идеи, разработанные 
с учетом актуально-
сти для сферы эколо-
гии, цифровизации и 

улучшения производственных 
процессов.

Ольга КОРНЕЕНКО

НЕ ЭНЕРГЕТИКОЙ ЕДИНОЙ

ОБРАЗОВАНИЕ, КАДРЫ

Подведены итоги конкурса «100 идей «Гродноэнерго»

Добро пожаловать в сплоченную 
энергетическую семью!


